

ひまわり からの メッセージ

9号

2011.12.13

西濃地域
発達支援センター
ひまわり

発行人:中野たみ子

母からの手紙



師走に入り、はや十日が過ぎました。光陰矢のごとく
いうことを実感する日々です。

土・日もなかなか休めませんが、頼まれていた原稿があり
て古い文箱を整理してたら、母からの手紙が見つかりま
した。四十年以上も前の手紙です。

私が大学時代、京都で下宿生活を送った頃のこと。
私の身を気遣う母の心情がづられ、母の文字は晩年の
字とちがって勢いがありました。

現代のように一人一台の携帯電話など想像もできないか

った時代で、一家に一台の電話さえも普及していません
たから、お互の消息は手紙という手段しかなかったのです。父や母は、一体何通の手紙を私に送ってくれたのか、

少し暇ができたう、ゆっくり読み返してみようと思いました。
そして、ハッとしました。私は娘たちにいつも手紙を書いて
いないのだろうか……と。

今は便利になりました。手紙なんか書がなくても、メール
もあります。すぐに返事も返ってきます。声が聞きだけ
れば電話をすれば良いのです。でも、娘たちは、私のよう
に何十年も経って母親の文を読み返すことはないでしょう。
それはそれでいいと思いますが、親と同じ年令になつてしま
ふに何十年も経つことはあるのですなーかと思うのです。
母の手紙を読み返しながら、六十歳を前に母は二三のこと
を考えていたのか……と今更ながらに思いを致したのです。
そして、たまには娘たちに手紙を書いてみようがな……と
思ったことでした。

十二月になつたのに、銀杏はまだ葉をつけています。日
の光を受けだいちょうの木は黄金色に輝いて、自然のもつ
美しさに心洗われる気がします。

今年の反省に立つて、又、新たな課題を自分に課してい
う……そんな年の瀬でもあります。

研修会に出席して

二次障がい予防のシナリオ

／ 非行への対応／



① 禁止事項の対応と約束事項の対応

先生の元にもうしまれる少年非行の問題は、これでしまっておこう。ことが多いですが、それは、禁止事項への対応と約束事項への対応の混同が殆どのようです。

何か事件が起き、判断能力が問われ、「発達障がい」ということばがマスクでから流れると、暗い気持ちになられるお母さん方もいらっしゃるのではないか？ 犯罪率として特に発達障がいの人が多いわけではないのに、世間の目が子どもたちに向かされ、一々くりに考えられてしまつて、この怖さを感じてしまつてもあるだろう。

先日、小栗正幸先生の「二次障がい予防のシナリオ」という講演会を聞いた。小栗先生は、長く少年非行にかかわって来られた方で、多治見出身だが全国を飛び回っているしゃる有名人である。

先生の話の中で、いくつか参考になる話があったので、お知らせします。

けれども「万引き」は犯罪行為であって許してはいけない禁止事項です。そこに約束をもう二度とがナンセンスであって、生徒には「万引きする」とは悪心がないんだ」ということを伝えればいいわけです。

万引きや非行が発覚した直後には、「万引きは悪いことだ」と言われて拒否する生徒はいないでしょう。少くともうなまくへらいはあるでしょ。「〇〇君もわがつているとおり

ですが「という一言も言えぱいい」のだが、「〇〇君ならわが、
てくれると思った」と、「わかつてくれてうれしかった」など
「どう肯定的なことばは使ってはいけないと、教えられ
ました。

子どもによつては、肯定的なことばを聞かれたこと
で許された」と思い、誤学習してしまふ危険性がある
のです。

そして、万引は何故悪いことなのか、くどくどと説諭す
ることは避けてほしいといつことです。

② 謝罪について

「悪いことをしても、いつもへらへらしていて謝罪にな
らば」「どう学校からの相談も多いさうですが、悪いこと
をしたあやまるといつのは、自分の失敗に対するけじめ
であつて、省略すべきではありません。しかし、謝罪になら
ないケースの場合、保護者同伴といつ手繩きが省略され
ていいことが圧倒的に多いとのことです。

被害者に対して頭を下げる保護者の前では、生徒も
神妙になるものですが、被害者に対して謝罪する保護者の姿

を直視することは、禁止事項対応への山場であると先生は
考えていらっしゃるようだす。

③ 反省指導

そして最後の反省指導については「もうしません」と
いう制止の指導ではなく、「万引きもう一度やつた時とや
うながつた時では、友人、家族、教師との人間関係がどの
ように変わるか」「を考えさせていく」といづ。「まり、
過去のことではなく、未来に向かうの視点が大切なのである。

④ 暴言について

例えば、子どもが「お前なんか死んじまえ」と言ったと
します。「そんなことをいふべからざります!」と反論し
たり、「あなたの気持ちは分かるけど……」と肯定したり
する時は良くない。二つは正反対に見えるけれども
「子どもの気持ちを真に受けろ」ということではアロセ
入は同じである。そんな時には、「心にもなじむ」と、
「心なかよぶ」と教えられました。これで「コードギー
ブ」よりも同じ「コードギー」になぞらえ「ブローフンレ
コードテニクック」と書いて。何度子どもが悪態をつ
いても「心にもなじむ」とさりげなく返すのです。

小栗先生のお話を中で、私たちへのメッセージがいくつありました。考え方やせりふの一とおりありました。

セラピートとサポートにてこども・子どもとのニーズによって「かう」と「う」とは当然なのですが、私たちは余りにも「愛憎」という方向に流れがちだと思いました。セラピート・カウンセリング……このケアが必要な病んでいる人を救はれ、寄り添ってこく・やの子のネガティブな部分によくやってこく・全面美容。

サポート……発達障がいの子どもは、必ずしも病んでるわけではなく、圧倒的にサポートニーズである。社会的行動を身につけるためのSUSTの技法が大切であり、肯定的なフィードバックが必要である。セラピーカサポートが子どものニーズに迷った時は、まずサポートすべきである。その方が訂正も早い。

「……がんばること思ひながら、子どもたちにかける」「ほ」の大切さと難しさを強調しました。例をあげてみましょう。

* 周囲との違ひが分かるところは素晴らしい」と、

「周囲との違ひが分かるところは素晴らしい」と「アーチ・バックする。

* 「あこは頭がくるから殴ってやりたい!」

「そこまで腹が立ってても殴らなければ君は泣くからアーチ・バックする。

* 拒否的になつて「何もしたくなー!」

「あなたのやつは慎重やむ必要ないんだよ!」

つまり、マイナスイメージにつながらず張り張り受け止めて「周囲とちがう」と苦しかったのね」とか、「何もしたくないのですね」ということは返すのではなく、肯定的な側面に焦点をあててアーチ・バックしてじく手法なのです。一人一人の子どもやのニーズをしっかりと見極めていく困難もたなじと、その対応に「こく全く逆の」とおやつてしまつ危険性があるところを学びました。

幼児期、共感や寄り添いを基本にすえて、遊びの中で子どもたちの社会性を育していく立場と、次障がい非行に走ってしまった中学生に対する接し方と、それぞれの対象年令やニーズを考えていきたいと思つた」と述べました。

遊びの中での気づく

子どもの困り感



子どもたちの困り感はどう気づか? 幼児期には、個人差も大きく、それを見つけることは単純ではない。お母さんは「家庭では何も問題ないのに……」「こんな小さいのに何がわかるの……」という思方が強気に違いないと思します。けれども、今、私が相談を受けている小学生の多くは、幼児期に何らかの不安をお母さんや家族の心に芽生えさせたり、何らかの指摘を受けたりして「いたようです。」では、それはどんなどうだったでしょうか?

「大人しい子でまがかりませんでした。」「余り活動的な遊びは好みませんでした。」「興味がなかったりして、好きなことに夢中だったけど、それ以外は……」

「絵を描かず、文字や数字ばかり書いていました。」「ことばは話すのに、やりとりしないことが多く、自分勝手にしゃべっている感じでした。」

「保育園でお友だちとトライブルが多かった。」「給食やお昼寝など、お友だちと一緒にできなかつた。」「ここに遊びは苦手だったみたい」等々。

最近、子どもたちが遊びがないのではないかと、よく言われます。本来、幼児期に遊びを通して、友だちのまねをしながら学んだり、順番を待ったり、じつに遊びで見えたてあそびや、役割を演じたり、体のバランスや空間での自分の体の位置や体の使い方を経験したり、本当に様々なことを学んでいくのです。でも、何故、子どもたちは遊びがないのでしょうか?

それは、私たち大人にも責任があると思います。私たち自身に遊びのレパートリーが少ないので、子どもたちとどうやって遊ぶぞいのか分からぬ。どの様に「おもちゃ」がければいいのかわからぬ……違いますが、おもちゃはなくとも、お父さんが大好きなゲームもある。お父さんが仕事には、質してもう二つもあるかもしれません。予習サポートや支援センターにも積極的につれて行って遊ばせること言われるかもしれません。では、お母さんとお子さんはどの

よつと遊んでくるでしょうか？

お母さん自身が体を動かすことを嫌がうずに、お母さんと一緒に散歩してみて下さい。一緒に体を動かして下さい。追いかけっこや、かくれんぼは、いくつになつても楽しめる遊びです。でも、もし、そういう遊びにのつこなによつながら人のかがわりの希望ではないか、お母さんとアシヨニケーションはとれでいるのか、家庭での気づきだもつながらると思します。

園での遊びも重要です。

子どもたちの発達が保育の基本にあるわけですから、常に「発達」について考えていかないといけないでしょう。子

どもたちに自由に好きなことをして遊ばせる中で、先生方がどのよみに、子どもたちの遊びに加わり、子どもの発達の芽をうまく伸ばしていくのか……私は、自由保育ほど保育者の力量、資質を問われる保育はないと思ってます。子どもの遊びの充実度合いなどはないと感じているのです。

家庭ではない子ども集団の中で、子どもたちの心身の健やかな発達を支え、社会性を身につけていく大切な

役目もあります。

活動の見通したもたせる。順番を守る。ルールのある遊びや役割交代を知り、自分の気持ちに折り合いたげるなど、園ならではの遊びです。

しかし、そういうた遊びに入つて、いられなくお母さんについては、当然保育者は意図的にかがわろうとするまでは少し、お母さんの状況についてお母さん方に伝えなくてはまずいです。「園から又、いやなことを言われた……」と思うのがなく、「アッ、うちの子は、もつと気をつけ、園の先生とも話しあって育てていかなくてはいけないな……」と、気づいてあげてほしいのです。

十九年度から「特別支援教育」が叶はっています。まだまだな……とも思いますが、子どもたちのできないところを見て「出来ない子」と一見方は許されません。「くという支援によって出来る子」である。その子の今の一inezを知って、お母さん方も園も学校もどんなサポートができるのか、私たち大人につきつけられていく課題なのです。

一月 親の会は、一月十日です。

